

## Grandes Figuras Partidarias No Electas

● Destaca entre los derrotados el nombre de Ricardo Lagos, presidente del PPD. Otras "sorpresas" fueron los socialistas Erich Schnake y Aniceto Rodríguez, el radical Aníbal Palma, los DC Adolfo Zaldivar y Juan Hamilton, el presidente del PAIS, Luis Maira, y el ex presidente del PN, Patricio Phillips.

Numerosas "sorpresas" deparó a distinguidos postulantes al Senado la elección parlamentaria del jueves, puesto que "se perdieron" — pese a los pronósticos y expectativas favorables— figuras destacadas como las de Ricardo Lagos, Luis Maira, Patricio Phillips, Aníbal Palma, Juan Hamilton y otros.

### LAGOS Y OTERO

La gran sorpresa electoral fue la protagonizada por el presidente del PPD, Ricardo Lagos, quien postuló a la Cámara Alta por la zona norponiente de la Región Metropolitana. Fue superado por su compañero de lista, Andrés Zaldivar.

Lagos, 51 años, casado, cinco hijos, tenía como eslogan la frase "Con la fuerza de todos". Abogado y economista, miembro de la Comisión Política del PS de Chile, presidió la Alianza Democrática y el Comité de Izquierda por Elecciones Libres.

En la misma circunscripción senatorial, otro connotado dirigente no accedió al Senado, esta vez del pacto "Democracia y Progreso": el vicepresidente de RN, Miguel Otero. De 59 años, casado, cuatro hijos, el abogado emprendió su campaña con "Un hombre con ideas concretas...y neque para realizarlas". Fundador de RN, fue secretario del Comando Independiente en la candidatura presidida por Jorge Alessandri. Ha sido presidente de comités de padres, juntas de vecinos y corporaciones culturales, además de profesor universitario.

### CARRERA, PEREZ DE ARCE Y SAENZ

En Santiago surriente, no llegó "Una mujer médico al Senado". La doctora María Elena Carrera, 60 años, viuda, tres hijos, pertenece al PS-Almeyda y postuló como independiente dentro de la lista de la "Concertación por la Democracia". Senadora en dos oportunidades, fue presidenta de las mujeres de la UP durante el gobierno de Allende y presidenta de las mujeres chilenas en el exilio. Ingresó sin autorización al país en 1988.

El pacto RN-UDI también perdió una de sus opciones en dicha zona: el independiente, Hernán Pérez de Arce. Abogado y periodista, tiene 53 años, es casado y tiene cuatro hijos. Fue diputado por el PN en 1973 y cuenta con una amplia experiencia en materia legislativa. Durante su trabajo electoral usó la máxima: "Se puede confiar en él".

La dirigente del PN, Carmen Sáenz, también postuló a la Cámara Alta en la zona surriente, pero "Una mujer bien derecha al Senado" no estará en él. Enfermera de la Cruz Roja, tiene 63 años, casada, dos hijos. Regidora y fundadora del PN, siendo su vicepresidente entre 1970 y 1973, y su titular entre 1984 y 1987. Es directora para el Cono Sur del International Institute for Women.

### PALMA, SORIA Y POLLAROLO

En la Primera Región, perdió Aníbal Palma, quien postuló sin registrar militancia política dentro del pacto "Concertación por la Democracia", ya que con esos fines se desafiló al PRSD, colectividad de la que fue su presidente. El abogado, de 53 años, es casado y tiene dos hijos. Su slogan electoral fue "un solo norte", pero quizás no concitó mayor adhesión ciudadana por ser santiaguino. Dentro de su trayectoria se cuenta el haber sido subsecretario de RR.EE. y Ministro de Educación y Secretario General del gobierno de Allende. Fue preso político y estuvo exiliado.

Otra sorpresa en dicha región fue el independiente Jorge Soria, comerciante iquiqueño de 52 años, casado, dos hijos. "Soria construye... para que siga construyendo, Soria senador", fue su lema. De destacada trayectoria comercial, deportiva y política en la zona, fue uno de los fundadores del PPD en la I Región, pero renunció al rechazar este partido su postulación senatorial, acusando a la entidad de excesiva injerencia cupular.

Dentro de las pérdidas que registró el Partido Amplio de Izquierda Socialista, está la de Fanny Pollarolo en la II Región, quien fue superada por los dirigentes de tradiciones apolíticas: Carmen Frei (DC) y Arturo Alessandri (Ind). De 56 años, es casada y tiene tres hijos y cuatro nietos. Es médico y su slogan fue "Con la izquierda siempre".

### ZALDIVAR, GOMEZ

Una de las "grandes pérdidas" senatoriales que lamentó fuertemente la DC fue la derrota de Adolfo Zaldivar en la III Región, superado por su compañero de lista Ricardo Núñez (PPD). El abogado, 45 años, casado, seis hijos, no estará en el Congreso, pese a que pretendió llegar "Con la fuerza de Atacama". Militante del PDC desde 1961, ha postulado a su presidencia. Actualmente es titular del Foro Permanente de Integración Política Chileno-Argentina y profesor de Derecho Político en la U. de Chile.

El independiente Jonás Gómez, que postuló dentro del pacto "Democracia y Progreso", tampoco tuvo el éxito electoral previsto. El empresario minero, 66 años, casado, cuatro hijos, tuvo por lema "Regionalización con autonomía".

### INSUNZA, CHADWICK Y DURAN

En la IV Región, el pacto PAIS-PRSD no obtuvo ninguna representación senatorial. Quien más seriamente aspiraba a ocupar un escaño en el Senado era el ingeniero civil Jorge Insunza. Casado, cinco hijos, quiso ser "Voz y fuerza para la IV Región", según rezaba su slogan. Tenía para concitar los votos de la izquierda una amplia trayectoria, ya que fue miembro del Comité Central de las JJ.CC. y de la Comisión Política del PC. Además, fue director de "El Siglo", diputado del O'Higgins y Santiago, y secretario del Comité Exterior de la UP.

La denominada centroderecha presentó listas paralelas en la región y terminó por sacrificar a dos renombrados: Herman Chadwick y Julio Durán, aunque eligió al independiente Alberto Cooper.

Chadwick, quien realizó una intensa campaña electoral, tiene 44 años, es

casado y tiene cuatro hijos. Sus lemas políticos eran: "Cuento conmigo" y "Arriba Chadwick, lo dice el pueblo". Fue alcalde de Providencia y actualmente integra la comisión política de la UDI.

El pacto "Alianza de Centro" presentó en dicha región al abogado Julio Durán Neumann (DR), 70 años, casado, dos hijos. "Un diputado para Chile", fue su slogan. De dilatada trayectoria parlamentaria, fue presidente de la Cámara de Diputados y candidato a la Primera Magistratura en 1964.

### HAMILTON, SAENZ Y GUASTAVINO

La segunda "gran pérdida" del PDC se registró en la V Región A, donde postulaba el ex parlamentario Juan Hamilton. El abogado de 62 años, es casado, tiene cuatro niños y cuatro nietos. El ex senador por las provincias australes, se desempeñó como Subsecretario del Interior y Ministro de la Vivienda del Presidente Frei. Su lema electoral fue "Valparaíso gana con Hamilton".

En la V Región B, quedaron en el camino el independiente Orlando Sáenz (53 años, casado, cuatro hijos) y el comunista Luis Guastavino, quien postuló paralelamente en la lista del pacto PAIS-PRSD. De 57 años, casado, tres hijos, es profesor de Gramática y Literatura. Exiliado en Italia y Argentina, trató cinco veces de ingresar públicamente al país, lográndolo en 1987. Permaneció en la clandestinidad hasta que fue detenido en el 31 de mayo del presente. "Codo a codo con la gente", es el lema que no llegó a la Cámara Alta.

### VALDES, DURAN Y CUMSILLE

Una fuerte disputa electoral tuvo la centroderecha en la VI Región, donde presentó dos listas y perdió a los cuatro candidatos. Uno de los notados de la lista de "Democracia y Progreso" que no llegó al Senado fue el abogado y agricultor Manuel Valdés (Ind), 55 años, casado, cuatro hijos. Sin haber ocupado un cargo público ni militado en partidos políticos, se dio a conocer como dirigente agrícola y como presidente de la SNA entre 1983 y 1987. "Esperanza cierta, hechos concretos", fue su lema.

El pacto "Alianza de Centro" perdió a sus dos aspirantes: el agricultor Domingo Durán (DR), 73 años, casado, dos hijos, cuyo slogan fue "Dele duro con Durán", y el presidente de la Cámara de Comercio Detallista, Rafael Cumsille (IND), 58 años, casado, cuatro hijos. Su lema, "Gremialista y luchador, Cumsille senador", no se hizo realidad.

### CARDEMIL, SAENZ Y MAIRA

El ex Subsecretario del Interior y actual militante de RN, Alberto Cardemil, fue otro de los grandes derrotados en la VII Región A. Abogado, científico político y agricultor. Sus "Soluciones concretas" — que era su lema — no fueron suficientes para concitar el apoyo ciudadano. De 44 años, es casado y tiene cuatro hijos.

El Partido Humanista, dentro del pacto "Concertación por la Democracia", tampoco tuvo buenos resultados electorales: su candidato a senador por la VII Región B, José Tomás Sáenz, perdió. Su lema fue "El futuro que queremos". Casado, 40 años, tiene estudios de Derecho, Economía y Sociología. Fue fundador y presidente del PH, participó en el Acuerdo Nacional y trabajó por unir a las fuerzas que conforman la Concertación.

En la VIII Región A, la sorpresa la constituyó Luis Maira, presidente del PAIS, quien no alcanzó a ocupar un escaño senatorial, al ser superado por un DC y un UDI. Abogado, 49 años, casado, tres hijos, se jugó "Por un cambio de Verdad". De dilatada trayectoria política, fundó la Izquierda Cristiana en 1971 y, posteriormente, fue pilar de la Concertación.

### CONDEZA, ARTHUR, SCHNAKE Y PHILLIPS

Otra baja del PPD, dentro del pacto "Concertación por la Democracia", fue la postulación de Edgardo Condeza, 49 años, casado, tres hijos, quien se presentó por la VIII Región B. Médico, especialista en cirugía y master en salud pública, su lema electoral fue: "Doctor Condeza pone remedio a los problemas de su región". Es presidente regional del PPD, miembro del Consejo Ejecutivo Nacional por Elecciones Libres y asesor de la Organización Mundial de la Salud.

En la misma región, el pacto RN-UDI vio disminuidas sus pretensiones senatoriales al perderse la candidatura de Guillermo Arthur. El abogado, 41 años, casado, tres hijos, usó como lema: "Por Chile, Arthur senador". Se desempeñó como Subsecretario y Ministro del Trabajo.

El socialista Erich Schnake significó otra "baja" para el PPD, al perderse su postulación en la IX Región A. El abogado, casado, ocho hijos, quiso ser "Un senador de confianza". Fue fundador del PPD y dirigente nacional del PS. Estuvo exiliado nueve años en España e ingresó clandestinamente al país en dos oportunidades.

Tampoco pudo acceder a representar a dicha región en el Senado el ex presidente del PN, Patricio Phillips, 67 años, casado, dos hijos. De dilatada trayectoria pública y parlamentaria, pretendió ser "El más firme siempre en la pelea".

### DIAZ Y RODRIGUEZ

En la IX Región B, otro famoso que perdió fue el presidente del Partido del Sur, Eduardo Díaz, quien no logró ser "Primera Mayoría en la Araucanía". De 46 años, casado, ocho hijos, ha hecho docencia en Derecho Político y Derecho Internacional. Es director de radio "La Frontera".

El PPD registró otra pérdida senatorial, esta vez en la X Región B, con Aniceto Rodríguez. Bachiller en Historia, tiene 72 años, es casado y tiene cinco hijos. En su campaña se presentó como "Una figura nacional al servicio de la región". Fue parlamentario y secretario general del PS de Chile, así como "generalísimo" de Salvador Allende. Es fundador y miembro de la Comisión Política del PPD.



El presidente del PAIS, Luis Maira Aguirre, visiblemente abatido, analiza los resultados obtenidos por la izquierda chilena. "Mi sufrimiento no lo causa mi derrota personal, sino que aquellos que nunca ganan, los que creyeron en uno, la gente sencilla que apostó que su vida iba a cambiar", dijo tras no lograr un escaño en el Senado. Junto a él, el dirigente regional de la IC, Hernán Cárdenas.

## R. Lagos: "Reconocemos Resultado de las Urnas"

● Presidente del PPD dijo que éste mantiene su vigencia, aunque admitió que su no elección como senador mermará su liderazgo político nacional.

● "Ciudadanía ha castigado al PC", indicó frente a la derrota electoral de dicha colectividad.

El presidente del Partido por la Democracia, Ricardo Lagos, dijo ayer que su no elección como senador por Santiago no pone en cuestión la vigencia del PPD aunque admitió que su liderazgo político nacional se verá menoscabado con esta situación.

Precisó que se pronunciará en su debido momento en caso de que Aylwin le ofrezca un cargo en el Poder Ejecutivo y expresó su convicción de que el electorado emitió un "voto de castigo" contra el Partido Comunista por la línea política mantenida por esa colectividad durante buena parte del régimen militar.

Lagos fue consultado ayer por la prensa ante los resultados de las elecciones presidenciales y parlamentarias del jueves pasado, que significó el triunfo de Patricio Aylwin y la elección de dos senadores de la Concertación en la Región Metropolitana, entre los que no se cuenta él debido a que su lista no consiguió los votos necesarios para doblar a la fórmula del pacto "Democracia y Progreso". Ello derivó en la elección de su contendor, el ex presidente de la UDI, Jaime Guzmán.

"Reconocemos por cierto el resultado de las urnas que hoy existe y lo acatamos como corresponde a un democrata. Felicitemos a Andrés Zaldivar, mi compañero de lista, por el triunfo que ha obtenido y creemos también que, dado el sistema electoral que existe, corresponde hacer lo propio con aquellos candidatos de la lista Democracia y Progreso que alcanzan un escaño en el parlamento", dijo.

Recalcando que en su vida pública "no nos ha guiado un interés mezquino ni personal", Lagos indicó que "la lucha que hemos dado por este país no se detiene a causa de un resultado electoral adverso. Por el contrario, hemos encarnado para muchos chilenos una posibilidad y una esperanza que defraudaríamos si ahora quedarán abandonados".

"Soy presidente del PPD y seguiré al frente del partido para encarnar lo que nosotros expresamos en todo Chile", recalcó.

Hizo presente el dirigente opositor que ha enfrentado situaciones duras y aciagas en estos años "y no es un resultado electoral lo que hará a ninguno de nosotros dudar en lo que tenemos que hacer por delante".

Fue enfático en señalar que "seremos leales colaboradores del gobierno de Patricio Aylwin y vamos a apoyar ese gobierno porque su éxito va ser el nuestro... y su fracaso sería nuestro fracaso. En consecuencia, el interés de Chile está primero y tenemos que colaborar por el éxito y triunfo de las ideas y el programa del Presidente Aylwin".

Aunque admitió que el resultado electoral significará "que el eventual liderazgo que podía haber tenido sobre determinados sectores va a ser menor", puso de relieve que "la capacidad de conducción que tenga estará al servicio del país".

### RECONOCIMIENTO AL GOBIERNO:

## Silva Cimma y Krauss Se Reunieron con C. Cáceres

● A nombre del Presidente electo y la Concertación manifestaron al Ministro del Interior que las acciones desarrolladas durante los comicios "fueron perfectamente razonables, con un testimonio claro de orden en el proceso".

El vocero de la Concertación por la Democracia, Enrique Silva Cimma, se entrevistó en la tarde de ayer con el Ministro del Interior, Carlos Cáceres, para expresarle a nombre del Presidente electo y del conglomerado de 17 partidos "el reconocimiento porque todas las medidas que se adoptaron fueron perfectamente razonables".

El personero, que se desempeña también como presidente del comando de Patricio Aylwin, fue acompañado por el vicepresidente de la entidad, Enrique Krauss.

Tras una reunión de 35 minutos, Silva Cimma dijo que en la oportunidad manifestaron al Jefe del Gabinete que las acciones desarrolladas por el Gobierno durante los comicios "fueron perfectamente razonables, con un testimonio claro de orden en el proceso".

Agregó que "todas las decisiones y anuncios sobre resultados electorales fueron producidas con bastante rapidez, de manera que todo fue, a nuestro juicio, perfectamente válido y útil".

En este sentido, apuntó que el Jefe del Gabinete se mostró satisfecho por la rapidez y eficacia del sistema.

de evitar desbordos que impliquen poner en peligro la transición".

"Las promesas demagógicas o populistas son tremendamente peligrosas para la etapa que se inicia en el país y mi voz y palabra estarán para condenar aquello", advirtió.

Consultado si aceptaría un cargo en el gobierno de Aylwin en caso de que se le ofrezca, dijo que "la respuesta hay que darla en el momento en que esa situación se presente".

### "TRIUNFO EL PAIS"

Por otra parte, el líder del PPD dijo que en la jornada cívica de anteaño "triunfó el país, que fue capaz de reencontrarse con su historia y tradición democrática".

"La elección de Patricio Aylwin, lo que él representa y el programa que lo acompaña, en el cual todos participamos, nos debe llenar de alegría y satisfacción. Los días que siguen son de alegría, optimismo y esperanza en Chile, porque nuestras ideas han resultado fortalecidas y emergemos claramente como el segundo partido del gobierno de Patricio Aylwin", sostuvo.

"Ha sido el triunfo de la democracia. A partir de allí lo que la ciudadanía expresó, a nuestro juicio, es el deseo de que haya cambios, y de tal manera que no sea un cambio disruptivo ni con caracteres traumáticos", añadió.

Respecto a la baja votación obtenida por los sectores de izquierda, Lagos la atribuyó a que la gente privilegió al partido del candidato presidencial. "Eso no implica desconocer el rol que tiene y tendrá en el futuro el DC, y sería un error deducir del resultado de ayer que la sociedad chilena no quiere cambios", indicó.

También se manifestó partidario de que las reformas institucionales y económico-sociales patrocinadas por la Concertación cuenten con la aprobación de Renovación Nacional, que se ha constituido en la segunda fuerza parlamentaria del país.

### "SE CASTIGO AL PC"

Respecto de la no elección de ningún candidato parlamentario de tendencia comunista, el presidente del PPD destacó que "lo que ha hecho la ciudadanía es no compartir la línea del PC durante buena parte de estos años".

"Sin embargo —argumentó—, en un sistema electoral proporcional habría habido una representación comunista, como de otras fuerzas. Pero ha recibido sin duda un voto de castigo por no compartir la ciudadanía buena parte de su estrategia".

Finalmente, el dirigente opositor enfatizó que su no elección como senador no cuestiona la vigencia del PPD y que seguirá liderando al partido y participando "en las necesidades tendientes a organizar el próximo gobierno de acuerdo a los criterios, instrucciones e ideas que compartamos con el presidente electo Patricio Aylwin".

### RECONOCIMIENTO AL GOBIERNO:

## Silva Cimma y Krauss Se Reunieron con C. Cáceres

● A nombre del Presidente electo y la Concertación manifestaron al Ministro del Interior que las acciones desarrolladas durante los comicios "fueron perfectamente razonables, con un testimonio claro de orden en el proceso".

El vocero de la Concertación por la Democracia, Enrique Silva Cimma, se entrevistó en la tarde de ayer con el Ministro del Interior, Carlos Cáceres, para expresarle a nombre del Presidente electo y del conglomerado de 17 partidos "el reconocimiento porque todas las medidas que se adoptaron fueron perfectamente razonables".

El personero, que se desempeña también como presidente del comando de Patricio Aylwin, fue acompañado por el vicepresidente de la entidad, Enrique Krauss.

Tras una reunión de 35 minutos, Silva Cimma dijo que en la oportunidad manifestaron al Jefe del Gabinete que las acciones desarrolladas por el Gobierno durante los comicios "fueron perfectamente razonables, con un testimonio claro de orden en el proceso".

Agregó que "todas las decisiones y anuncios sobre resultados electorales fueron producidas con bastante rapidez, de manera que todo fue, a nuestro juicio, perfectamente válido y útil".

En este sentido, apuntó que el Jefe del Gabinete se mostró satisfecho por la rapidez y eficacia del sistema.

## Maira Dice que Se Rompió el Equilibrio en la Concertación

● El derrotado candidato a senador señaló que "el resultado electoral obtenido por la izquierda no ayuda a hacer mejor la transición".

CONCEPCION (Patricio Gómez Couchot).— El presidente del Partido Amplio de Izquierda Socialista, PAIS, Luis Maira, afirmó que el resultado electoral obtenido por la izquierda de 6 senadores y 26 diputados "no ayuda a hacer mejor la transición, porque rompe el balance y el equilibrio de la coalición opositora".

El líder izquierdista dijo que "nos preocupa que sea así, debido a que subrepresenta a un componente que es muy importante para el éxito de esta empresa", y sostuvo que "lo mejor para el país es el triunfo de Patricio Aylwin, pero acompañado de una balanceada representación parlamentaria con los componentes principales de la Concertación: el centro y la izquierda".

Aseveró que el resultado obtenido por la Concertación de 71 diputados y 22 senadores, "es insuficiente", debido a que se requería como base mínima para operar de 80 diputados y 25 senadores. Planteó que "eso es más inquietante aún, ya que la representación de la izquierda, en parte importante por un sistema electoral injusto y absurdo que habrá que modificar, aparece extraordinariamente castigada".

El presidente del PAIS reconoció que "habrá que hacer con mucha madurez el examen de estos resultados, lo que nos obligará a todos a un ejercicio crítico y autocrítico". Dijo que en lo presidencial fue predecible y sostuvo que en la izquierda "hicimos lo que tenemos que hacer, ya que Aylwin era el único que podía ganar esta batalla como la ganó".

Precisó que "vamos a ayudar en lo que podamos y vamos a hacer lo mejor para que ese gobierno tenga éxito". Requerido si no fue un error el haber ido en la lista de la Concertación con Arturo Frei, Maira planteó que como candidato "no podía hacer otra cosa. En política los gestos éticos cuentan y como presidente de un partido no puedo descolgarme y convertirme en independiente y como tal subirme a una lista distinta, porque uno no está en política para tener éxitos personales".

Maira, visiblemente afectado, afirmó, al referirse a su campaña electoral por un escaño en el Senado, que "cierto esta empresa electoral con la conciencia muy tranquila".

## Según Teitelboim, el PC No Fue Derrotado en la Elección

● El dirigente afirmó que por la cantidad de votos, y desde el punto de vista de "la voluntad popular", los resultados son "una victoria y un avance del PC". Calificó como "injusta" la ley electoral.

El dirigente comunista Volodia Teitelboim sostuvo ayer que los resultados obtenidos por esa colectividad en las elecciones parlamentarias, no significan una derrota y que "desde el punto de vista de los números, de los votos, o sea de la voluntad popular, es una victoria y un avance del PC".

Manifestó que considerando la perspectiva de no representación en el Congreso que implican los porcentajes logrados por los candidatos comunistas, "es una horrenda injusticia representativa de que el sistema dictatorial sigue dictando su ley en esta materia, a fin de impedir que un sector tan importante de la vida popular chilena, como es el PC y también otros partidos, no tengan en absoluto la representación que les corresponde".

El personero dialogó con "El Mercurio" luego del encuentro que el Presidente electo Patricio Aylwin tuvo con dirigentes políticos, en el Hotel Plaza San Francisco.

Teitelboim indicó que "nosotros calculamos que nuestra votación fue de 400 mil votos y constituye la más alta proporción de nuestra historia electoral".

Afirmó que la ley electoral vigente sacrifica "el principio de la proporcionalidad", al tiempo que indicó que suprimió la democracia "y un 17 por ciento de los ciudadanos no tendrá ninguna representación en el Parlamento".

Manifestó que esto es "una maniobra diabólica de una legislación muy premeditada, para perjudicar a la izquierda y para favorecer a los agentes de la dictadura, que aparecen con una

### DIJO JAIME GUZMAN:

## "Traspié de R. Lagos le Hace Bien a Chile y a El"

● El presunto senador electo por Santiago norponiente señaló que la arrogancia y la soberbia se pagan no sólo en el cielo, sino también en la tierra.

El senador presuntamente electo de la UDI Jaime Guzmán, por Santiago norponiente, dijo ayer que "el traspié de Ricardo Lagos le hace muy bien a Chile y a él mismo" y que fue producto de "su arrogancia".

Asimismo, planteó que haber derrotado a Ricardo Lagos "me confiere un liderazgo político que no busqué pero que sabré asumir".

En conferencia de prensa ofrecida ayer en la sede de la Unión Demócrata Independiente, y luego de destacar y agradecer al equipo de trabajo que conformó con los postulantes a la Cámara Baja, a su colega de lista, Miguel Otero, "cuya exitosa campaña ha sido exitosa en mi campaña electoral", y a quienes le dieron su voto, especialmente las mujeres, Guzmán reiteró: "A todos y cada uno de mis electores les pido asegurar de que la confianza que ellos han puesto en mí no será defraudada".

Preguntado por la derrota de Ricardo Lagos, señaló que es evidente que no tuvo los votos suficientes en la lista para superar a su colega ni en la lista para doblar al oponente. "Mirándolo más en profundidad y buscando una explicación, pienso que la arrogancia de Lagos requirió de un traspié como éste para que él reflexione sobre la inconveniencia de ese rasgo de su carácter. Creo que si a futuro logra corregirlo podrá obtener muchos mayores frutos para la acción que emprenda".

Al señalarle si este fracaso liquidaba las aspiraciones presidenciales de Lagos, manifestó que "creo que las cosas en una situación bastante precaria, pero sobre todo pienso que cambia el escenario político chileno de modo muy significativo pues es un hecho que no estaba en las predicciones de casi nadie. Yo le atribuyo una enorme importancia, específicamente, a que los dirigentes políticos comprendan que la arrogancia y la soberbia se pagan no sólo en la otra vida, sino también en ésta. Creo que si todos los dirigentes políticos asumen esa realidad, la actuación de cada cual y el desarrollo de la vida democrática sería incomparablemente más fecundo. De ahí que piense que el traspié de Ricardo Lagos le hace muy bien a Chile y a él mismo".

### "GRAN EXITO PARLAMENTARIO"

Sobre los resultados electorales, dijo que "en líneas generales el pacto Democracia y Progreso ha obtenido un gran éxito parlamentario, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados, lo que permitirá formar un sólido bloque que evite cualquier intento por desmantelar la institucionalidad vigente".

representación parlamentaria extraordinariamente inflada".

Indicó que "también, por cierto, facilitó esto el hecho de que la oposición fuera en dos listas, lo cual naturalmente desperdició muchos parlamentarios que, de ir en una lista única, hubieran sido elegidos".

Agregó que el hecho de que el PC haya sacado mayor votación "que la acostumbrada históricamente, significa una ratificación de su vigencia y de su validez, y esto significará también que nosotros trabajaremos con el pleno respeto por el Parlamento, pero también propiciando la modificación o derogación de la legislación electoral, restableciendo el principio de la proporcionalidad".

Expresó, por último, que "seguiremos luchando por el éxito de este gobierno y por el desarrollo del proceso democrático, a través de todos los campos de las áreas sindicales, poblacionales, juveniles, femeninas, de los intelectuales, de las capas medias, o sea, en todos los terrenos".

Con respecto a la elección presidencial, señaló que "ha sido un gran triunfo de la democracia chilena, a la cual ha colaborado toda la oposición y también por cierto nosotros, y así lo reconoció muy humildemente ayer el presidente electo en la conversación que tuvimos después de la una de la madrugada cuando vinimos a este mismo hotel a felicitarlo por la victoria. El dijo que el PC había actuado con gran lealtad, con mucha eficacia, con mucha fuerza, en forma organizada, para contribuir a su victoria".

En lo particular, calificó como "excelente" el balance de la UDI (2 senadores y 11 diputados). "Lo que nos comulga", dijo, como un partido político gravitante que deberá expresar a la nueva generación que representamos, la cual ya ha hecho y seguirá haciendo historia".

"Asimismo, añadió, este resultado está indicando que si bien el pacto electoral concluyó desde un punto de vista jurídico con esta elección, los partidos que lo integramos, UDI y RN, debemos, junto a los enormes sectores independientes que comparten nuestros puntos de vista, lograr que Democracia y Progreso se consolide y perdure hacia el futuro de Chile como un gran cauce que recoja a todas las personas que compartamos una común proyecto de sociedad y nuestros principios y programas fundamentalmente coincidentes. Es mi firme anhelo, aseveró el futuro legislador, y a eso nuestro partido dedicará sus mejores esfuerzos".

OPOSICION CONSTRUCTIVA  
Preguntado por su futura línea política frente al nuevo régimen, Guzmán dijo que la oposición a cualquier gobierno "debe ser firme y resuelta, pero a la vez leal y constructiva". Preciso que el fin de la oposición "no es lograr el fracaso del gobierno de turno, cualquiera que éste sea, sino que plantear sus discrepancias, formular sus críticas, pero acompañadas siempre de las fórmulas alternativas de solución o las rectificaciones que se estima necesario que el gobierno adopte. De ese modo, añadió, la acción opositora se orienta a servir al país y no a buscar el fracaso del régimen, que es uno de los más grandes daños que se verificaron en la vida política chilena previa a 1973, lo que contribuyó al derrumbamiento de nuestro régimen democrático".

"Por eso, subrayó, quiero señalar que con la misma firmeza y claridad con que nos oponemos respecto a lo cual discrepamos, siempre guiará nuestro propósito que el futuro gobierno y cualquiera que tenga la República en el porvenir, tenga éxito".

Atribuyó la derrota de Hernán Büchi "a una decisión del electorado que no me pareció acertada".

Asimismo, dijo que el actual "sistema electoral es perfectamente equitativo porque funciona sobre una base proporcional o de cifra repartidora. Resulta enteramente lógico, preciso, que si hay dos listas en competencia no se lleve los dos cargos una misma lista, salvo que logre duplicar a la suma de la lista contendora".